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A  Empresa União Transportes 
em Várzea Grande recebeu no dia 
oito de março, seu primeiro ônibus 
elétrico. 

A linha que o ônibus irá fazer 
será a 24, que sai do terminal André 
Maggi e vai até o Shopping Pantanal. 
Ao que tudo indica este ônibus faz 
parte apenas de um teste para que 
a empresa veja como irá funcionar 
e assim tendo sucesso, adquirir no-
vas unidades. No entanto, o ônibus 
é elétrico, mas dentro mantenha 
o mesmo perfil dos demais que já 
circulam a cidade. PáGiNAS 10

Veja um chá anti-
inflamatório que controla 

a ansiedade e a insônia 
  página 3
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O governador 
Mauro Mendes (União), 

comparou o ato do 
prefeito Emanuel 

Pinheiro (MDB), de 
lançar licitação de 

R$ 92 milhões para 
contratar lâmpadas de 

LED com a tentativa de 
desviar dinheiro público. 
Segundo Mendes, todos 

conhecem o desastre 
que está sendo a 

administração do prefeito 
de Cuiabá. A declaração 

de Mendes, acontece 
após o Supremo Tribunal 
de Justiça (STJ) conceder 

liminar ao emedebista 
para voltar ao cargo de 

gestor da capital.  páginas 5

Com a presença de representantes dos 142 municípios, o 14° Fórum da Undime-MT,  foi marcado 
pela participação ativa de autoridades e personalidade da educação, que debateram a gestão da 
educação e a transformação de acordo com a realidade de cada município. páginas 4

Saiba mitos e verdades 
sobre piolhos e como 
proteger seus filhos 
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editorial
Recomeçar é sempre uma palavra muito difícil para 

aqueles que lutam contra algo ou por algo. Mas, para 
seguir em frente é necessário recomeçar. 

Pelo menos é assim que muitas pessoas 
atualmente tentam trabalhar seu emocional para sair 
de uma possível depressão ou transtorno emocional. 

No entanto, o primeiro ponto é reconhecer que o  
todo indivíduo está exposto a ter algum desconforto 
emocional e isso não é um pecado, afinal somos seres 
humanos e todos estamos suscetíveis a se deparar 
com sentimentos conflituosos, que possam elevar 
nosso humor do cem ao zero, ou vice versa. Então, o 

mais importante nisso tudo é reconhecer que algo está 
errado, e saber parar e auto avaliar para baixar ajuda 
profissional e sua própria ajuda. 

Não adianta depositar sua felicidade nas mãos do 
outro, o indivíduo também tem que analisar que se não 
se permitir recomeçar, zerar,  e dar o primeiro passo 
novamente, ninguém fará por si. A necessidade de parar 
no momento certo, faz a diferença para que a ajuda de 
todos, principalmente sua mesma, venha no momento 
correto. Esperar pode levar ao extremo emocional e você 
não ter a chance de conseguir ver que precisa de auxílio 
para colocar em ordem suas emoções. 

Não deixar para depois o que pode fazer agora, 
pode parecer clichê, mas não é. Sendo assim, se a 
pessoa perceber a primeira sensação de tristeza, 
desânimo, falta de vontade, busque imediatamente 
ajuda! E não esqueça que a primeira ajuda deve vir do 
indivíduo, em reconhecer a necessidade de recomeçar, 
de reconectar , de viver novas experiências, de aceitar 
que tudo passa e que coisas boas e ruins fazem parte 
do universo da existência humana. E assim, tudo se 
encaixará no equilíbrio para que a ajuda seja ampla e 
alcance resultados que façam sua vida  seguir sempre 
em frente. Boa leitura
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Desde o início da pan-
demia de Covid-19, em 2020, 
o coronavírus já passou por 
várias mutações. Por conta 
delas, a doença também se 
transformou, e os sintomas 
mais comuns hoje são dife-
rentes dos registrados nos 
últimos anos. A tecnologia de 
diagnóstico também evoluiu, 
e atualmente é possível indi-
car mais consequências da 
infecção.

“Os sintomas mudaram 
porque, a partir de 2022, só 
existem casos de variante 
Ômicron — todas as outras 
desapareceram. E ela é 
uma cepa mais associada 
com o trato respiratório 
superior, ou seja, desce 
menos para os pulmões e 
fica mais no nariz, na farin-
ge. Por isso, é uma variante 
mais transmissível”, explica 
o virologista José Eduardo 
Levi, da Rede Dasa.

O especialista af irma 
que a Ômicron tem uma mor-
talidade menor, mas ainda ra-
zoável, e reforça a importância 
de se vacinar contra a Covid-19. 
“Quando o coronavírus entra 
em contato com a gente, 
temos uma reação imunoló-
gica pronta. infelizmente, ela 
ainda não é capaz de evitar a 
infecção, porque o vírus vai se 
mutando e sendo capaz de 
driblar o sistema imune a pon-
to de conseguir nos infectar e 
se replicar no nosso corpo. Mas 
hoje, com a vacina, temos uma 
resposta muito mais pronta”, 
conta Levi.

Os sintomas mais comuns 
ainda são os parecidos com 
a gripe ou resfriado. A única 
maneira de diferenciá-los com 

certeza é a partir do teste — no 
caso positivo, é importante 
respeitar o isolamento para 
evitar a propagação do vírus.
•Febre baixa ou calafrios;
•Tosse geralmente seca e 
persistente;
•Espirros;
•Cansaço;
•Dor de garganta;
•Dores de cabeça;
•Dores musculares em todo 
o corpo;
•Coriza;
•Náusea/vômito;
•Diarreia.

O teste deve ser feito nos 
primeiros três a cinco dias des-
de o início dos sintomas — é 
nesse momento que a carga 
viral está mais alta. Atualmen-
te, os sintomas da Covid-19 
aparecem mais cedo, uma vez 
que quantidades menores de 
vírus já provocam os sinais da 
doença.

“A gente pega uma carga 
viral mais baixa, faz o exame 
no começo dos sintomas e, 
por isso, os testes têm pior 
performance. A taxa de falso 
negativo é muito alta”, explica 
Levi.

Para evitar o desenvol-
vimento da Covid-19 em um 
quadro grave, é essencial 
estar com a vacina em dia. A 

imunização também protege 
a comunidade como um todo, 
incluindo indivíduos que não 
podem receber a injeção.

Em janeiro de 2024, o Mi-
nistério da Saúde deu início 
a uma nova fase do plano de 
vacinação contra a Covid-19, 
com reforço anual ou semes-
tral para os grupos de risco. 
Qualquer pessoa que ainda 
não tenha completado o ca-
lendário vacinal, ou ainda não 
deu início ao ciclo de imuniza-
ção, pode procurar um centro 
de saúde para tomar as doses.

Quanto tempo de 
isolamento para Covid?

As recomendações atu-
ais da Organização Mundial 
da Saúde (OMS) quanto ao 
coronavírus foram estabe-
lecidas em janeiro de 2023. 
No documento, a agência 
internacional de promoção 
à saúde encurtou o período 
de isolamento que havia 

estabelecido na fase inicial da 
pandemia.

Os pacientes com sinto-
mas e teste positivo deveriam 
guardar isolamento de 10 dias. 
Pessoas sem sintomas e teste 
positivo devem permanecer 
5 dias em isolamento e, caso 
façam um segundo exame 
com resultado negativo, po-
dem retornar às atividades 
imediatamente.

Já no Brasil, as recomen-
dações atuais do Ministério da 
Saúde são de 2022. Para casos 
leves e moderados, a pessoa 
infectada pode voltar à vida 
cotidiana a partir do sétimo 
dia, caso não apresente mais 
febre ou sintomas respirató-
rios.

Como SABER SE voCê ESTá Com CovID Em 2024? 
SAIBA oS SInTomAS ATuAIS

Existe um chá que per-
tence à mesma família do 
alecrim e da hortelã que 
conta com vantagens extra-
ordinárias para a saúde e o 
bem-estar: o de erva-cidrei-
ra, conhecida popularmente 
como melissa.

O uso da planta medi-
cinal e aromática não é de 
hoje. Suas propriedades são 
datadas desde a Grécia An-
tiga. Esse registro pode ser 
encontrado em registros do 
pai da farmacologia, Dioscó-
rides, em um livro que data 
do ano 50 depois de Cristo.

Os benefícios são atri-
buídos principalmente ao 
sistema digestivo, mas não 
param por aí.

Entre as vantagens, po-
demos destacar a melhora 
da digestão, reduzindo a 
produção de gases e cólicas; 
auxílio contra dores de cabe-
ça e vertigens; diminuição 
da ansiedade, devido às pro-
priedades calmantes; e alívio 
dos sintomas da insônia.

Boa parte dos seus be-
nefícios se devem à presen-
ça de compostos fenólicos e 
flavonoides, com ação antio-
xidante e anti-inflamatória 
no organismo. Os efeitos an-
siolíticos e antidepressivos 
ainda chamam a atenção 
dos cientistas, que seguem 
realizando pesquisas.

Para preparar o chá, 
basta utilizar as folhas secas, 
colocando uma colher de 
sopa em uma xícara com 
água fervente. É importante 
esperar para que a infusão 
ocorra e, após isso, basta 
coar e beber.

É válido não exceder o 
consumo de três a quatro 
xícaras de 150 ml por dia.

Apesar dos preciosos 
benefícios, o chá não substi-
tui medicamentos. Antes de 
tomar, é válido orientações 
de um prof issional. Pes-
soas com hipotireoidismo, 
glaucoma e hiperplasia da 
próstata, além de gestantes, 
devem evitar o consumo.

Veja um chá anti-inflamatório que 
controla a ansiedade e a insônia

PensenISSo
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Saiba mitos
e verdades

sobre piolhos

1 – os piolhos passam voando 
de uma cabeça para a outra?

Eles não têm asas e, por isso, não 
voam e não pulam. “Eles passam de 
um a outro pelo contato próximo 
da cabeça de uma pessoa com a de 
outra ou pelo compartilhamento 
de objetos”, explica Rita Cortez, 
dermatologista do Departamento 
de Cabelos da Sociedade Brasileira 
de Dermatologista (SBD).

2 – Eles podem ser 
transmitidos pelo travesseiro? 
Pelo pente?

Sim. A transmissão acontece 
também com a troca de objetos de 
uso pessoal. Isso vale para pentes, 
escovas, travesseiros, roupas, cha-
péus, presilhas e até fones de ouvido, 
entre outros.

3 – os piolhos conseguem 
sobreviver fora do 
hospedeiro? Por quanto 
tempo?

No meio ambiente, os piolhos 
permanecem vivos por no máximo 
24 horas. “Já os ovos conseguem 
sobreviver fora do hospedeiro por 
até dez dias, em condições de alta 
umidade e temperatura acima de 28 
?”, diz Selma Hélène, dermatologis-
ta pediátrica do Hospital Israelita 
Albert Einstein.

4 – os adultos pegam piolho?
O inseto não diferencia idade, 

raça ou nível socioeconômico. 
Ou seja, todas as pessoas podem 
pegar piolho em algum momento. 
As crianças em idade escolar, no 
entanto, estão mais propensas por 
causa do contato mais próximo. As 
meninas também têm mais chances, 
pois costumam trocar escovas, pen-

tes e acessórios de cabelo.

5 – Pessoas com tinta nos 
cabelos têm menos risco de 
pegar piolho?

Não há diferença entre pessoas 
que têm tinta ou não, principalmen-
te em relação às lêndeas.

6 – Quem lava mais os cabelos 
têm menos chance de se 
contaminar?

Não. O piolho também gosta 
dos fios limpos. Porém a falta de 
higiene pode facilitar a disseminação 
da doença.

7 – Passar vinagre nos fios 
ajuda a matar as lêndeas?

“O vinagre ajuda a retirar a 
aderência das lêndeas ao fio, con-
tribuindo para a sua remoção ao 
passar um pente fino”, diz Cortez, 
dermatologista da SBD.

8 – Prender o cabelo ajuda a 
evitar a contaminação?

Sim. Os fios presos dificultam 
a transmissão do piolho, por isso 
é interessante enviar à escola as 
crianças com os cabelos compri-
dos presos.
9 – os animais de estimação 

podem se infestar?
Os cães e gatos podem ter 

piolhos, mas estes são de espécies 
diferentes da que contamina os 
humanos. Por isso, não há a trans-
missão entre animais domésticos e 
humanos.

10 – Qual é a forma correta de 
tratar a infestação?

Além de usar um pente fino, 
o ideal é procurar um médico, que 
indicará quais são os medicamentos 
recomendados, incluindo xampus e 
remédios de uso oral. “É de extre-
ma importância que as pessoas não 
se mediquem por conta própria, 
pois essas substâncias têm grande 
absorção pelo couro cabeludo, que 
é ricamente vascularizado, podendo 
causar problemas”, alerta a médica 
do Einstein. (Agência Einstein)

Com a volta às aulas, a preocupação 
dos pais não é só com o material escolar 
e o preparo das lancheiras, mas com o 
risco de as crianças pegarem piolho. A 
infestação acontece com mais frequ-
ência no início do ano letivo porque a 
temperatura elevada acelera o desen-
volvimento desses insetos dentro do 
ovo, aumentando sua incidência.

Segundo especialistas, o piolho é 
mais comum em crianças pequenas 
porque elas ficam bem próximas fisica-
mente, criando o ambiente ideal para 
a proliferação.

O principal sintoma da pediculo-
se – o nome científico da doença – é 
a coceira intensa no couro cabeludo, 
principalmente atrás das orelhas e na 
nuca. É preciso cuidado para não pro-

vocar feridas ao coçar a cabeça.
Vale ressaltar que, enquanto houver 

piolhos vivos na pessoa infectada, a 
transmissão ocorre, assim como a pre-
sença de lêndeas (os ovos do piolho). 
O piolho pode sobreviver por até dez 
dias em objetos, como pentes e esco-
vas, por isso é recomendado lavar com 
água quente tais itens, além de roupas 
e lençóis.

Por causa da facilidade de transmis-
são, é muito importante que a escola 
seja informada em caso de sintomas 
característicos da pediculose e verifi-
car se há piolhos e lêndeas no cabelo 
dos familiares que têm contato com a 
criança, inclusive os pais e os irmãos.

A reportagem ouviu dermatologistas para 

tirar as dúvidas mais comuns sobre o 
assunto. Confira:
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Cuiabá e vG

Fórum da undime-mT reúne líderes dos
142 municípios; Fidelis desTaca união dos 

municípios para inovar educação
Com a presença de represen-

tantes dos 142 municípios, o 14° 
Fórum da Undime-MT (União dos 
Dirigentes Municipais de Educação 
de Mato Grosso),  foi marcado pela 
participação ativa de autoridades 
e personalidade da educação, que 
debateram a gestão da educação e 
a transformação de acordo com a 
realidade de cada município.

O evento que começou na quar-
ta-feira (06) e se encerrou nesta 
quinta-feira (07), no Hotel Fazenda 
Mato Grosso, em Cuiabá, foi des-
taque na semana no estado, por se 
tratar de um debate que alavancou 
inserções de gestão educacional fu-
turas nas cidades mato-grossenses. 

Segundo, o presidente da Undi-
me-MT, o secretário de Educação, 
Esporte, Cultura e Lazer de Várzea 
Grande, Silvio Fidelis, o encontro 
auxiliou os profissionais a avançarem 
no conhecimento e aplicarem em 
seus domicílios educacionais.

“Nossos secretários, nossos 
técnicos, de todos os municípios 
de Mato Grosso, vão ter embasa-
mento. Vai ser um aprendizado e 
consequentemente levar, para que 
nós possamos aplicar nas nossas 
unidades escolares, porque é dessa 
forma, trazendo para o aprendiza-
do, que nós vamos obter grandes 
resultados”, destacou ele durante 
o evento. 

Outra observação importan-
te foi do presidente Nacional da 
Undime,  e dirigente municipal da 

Educação de Iba-
retama/CE, Ales-
sio Costa Lima, 
que pontuou que 
os Fóruns Regio-
nais, Seccionais da 
Undime são im-
portantes porque 
cumprem o papel 
de cuidar da for-
mação dos diri-
gentes municipais 
da educação, para 
que os dirigentes 
tenham condição 
de fazer uma boa 
gestão da política 
educacional local.

"Então, nes-
se sentido, esse 
foro potencializa 
e empondera o 
dirigente muni-
cipal da educação 
para que eles saiam daqui mais 
fortalecidos, mais animados, mais 
encorajados e com maior número de 
informações, para que eles possam 
fazer e implementar suas políticas 
no âmbito local". 

O secretário de Estado de Edu-
cação, Alan Porto, que esteve pre-
sente no último dia do encontro, 
foi enfático ao afirmar que quem 
ganha com todo processo são os 
alunos.“Quem ganha com isso, são 
os nossos estudantes, são os nossos 
profissionais da educação. Que ve-
nham mais eventos como esse para 

que a gente possa 
interagir, para que 
a gente possa con-
versar, verificar 
as nossas metas, 
os nossos indi-
cadores, fazer os 
ajustes de rotas 
que precisam ser 
feitos, para que 
cada vez mais, a 
gente possa al-
c a n ç a r  a q u i l o 
que é como meta 
principal, que é 
colocar a educa-
ção do estado de 
Mato Grosso en-
tre as melhores do 
país”, pontuou.

O represen-
tante do Ministé-
rio da Educação 
(MEC), Valdoir 

Wathier, disse que o encontro é um 
momento ímpar e essencial para 
que se crie um sentido de objetivo 
comum na educação. 

"Para que se tenha também a 
sensibilidade das necessidades dos 
municípios e dos estados, para que 
a gente possa, no âmbito do governo 
federal, pensar as políticas de forma 
mais articulada com os gestores 
municipais, que são os grandes res-
ponsáveis pela implementação das 
políticas Educacionais", concluiu. 

Já a presidente do Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso, Clarice 

Claudino, falou durante o evento, 
que considera o Fórum um labora-
tório de inovações, para que surjam 
então novas políticas públicas, novas 
atitudes para enfrentamento das difi-
culdades e dos desafios da educação 
nos municípios.

“E nós do Poder Judiciário es-
tamos aqui exatamente para poder 
contribuir com um programa que 
nós instituímos pelo Estado todo e 
que estamos oferecendo, a forma-
ção para o segmento da educação, 
a formação de facilitadores dos 
círculos de construção de paz da 
justiça restaurativa para tratamento 
e prevenção de conflitos nas escolas", 
explicou. 

Também estiveram no decorrer 
do evento; o pesidente da Asssocia-
ção Mato Grossense dos Municipios 
de Mato Grosso (AMM), Leonardo 
Bortoline; Nadine Moreira da Silva 
- secretária-adjunta de Gestão Edu-
cacional de Mato Grosso; doutor 
Miguel Slhessarenko – MPMT/
coordenador do Centro de Apoio 
Operacional de Educação; Eva de 
Paulo Vieira Santos, coordenadora 
da Seccional Uncme Mato Grosso; 
Valdeir Pereira, presidente do SIN-
TEP Mato Grosso, professora Rute 
Da Palma, diretora do Instituto de 
Educação da IEUFMT; doutora 
Cassyra Vuolo, secretária-executiva 
da Comissão Permanente de Educa-
ção e Cultura do Tribunal de Contas 
do Estado; e o vice-prefeito de Vár-
zea Grande José Aderson Hazama. 

“nossos secretários, 
nossos técnicos, de 
Todos os municípios 
de Mato grosso, Vão 

ter eMbasaMento. Vai 
ser uM aprendizado 
e consequenteMente 
leVar, para que nós 
possaMos aplicar 

nas nossas unidades 
escolares, porque é 

dessa forMa, trazendo 
para o aprendizado, 
que nós VaMos obter 
grandes resultados”, 
SilviO FiDEliS , prESiDENTE Da 
UNDimE-mT, E SECrETáriO DE 

EDUCaçãO, ESpOrTE, CUlTUra E 
lazEr DE várzEa GraNDE



Presidente do tJMt
diz que ações de

Fidelis na educação 
entrelaçaM as classes

O governador Mauro Mendes(União), comparou 
o ato do prefeito Emanuel pinheiro (mDB), de lançar 
licitação de r$ 92 milhões para contratar lâmpadas 
de lED com a tentativa de desviar dinheiro público. 
Segundo Mendes, todos conhecem o desastre que 
está sendo a administração do prefeito de Cuiabá. 
A declaração de Mendes, acontece após o Supre-
mo Tribunal de Justiça (STJ) conceder liminar ao 
emedebista para voltar ao cargo de gestor da ca-
pital, após ser afastado no começo da semana pelo 
Tribual de Justiça de mato Grosso (TJmT). 

Mendes lembrou que o governo do Estado dis-
ponibilizou cerca de 60 mil lâmpadas de lED para 
pefeitura que nunca usou e recentemente lançou 
a licitação para contratar as lâmpadas. 

"Vi noticiado pela imprensa, uma licitação que 
o prefeito estava fazendo, onde ia gastar r$ 92 
milhões, alugando lâmpadas de lED, enquanto 
está lá no depósito de arena pantanal mais de 60 
mil lâmpadas de graça, a disposição dessa prefei-
tura. Isso, ao meu ver, é uma tentativa de desviar e 
roubar dinheiro público e não pode ficar de graça", 
comentou ele, que fez um comparativo:

"Se um bandido tenta assaltar um banco, mas 
no meio do ato, chega a polícia e para o roubo, 
esse bandido cometeu o crime ou não? Todos nós 
sabemos que sim. Então, um agente público que 
tenta roubar dinheiro público, isso é crime ou não? 
Fica a pergunta no ar", ponderou.

O governador também disse não conhecer 
os elementos que levaram ao afastamento e que 
levaram à suspensão. Mas, conhece o e os cuia-
banos sabem o desastre que está sendo essa 
administração.“Uma cidade atolada em buracos, 
intervenção na Saúde, contas reprovadas, 19 ope-
rações, 15 delas na Saúde, um verdadeiro caos. 
Acho que quem age dessa forma merecia outra 
coisa e não estar sentado na cadeira ”, disse ele 
que continuou:

“Eu conheço um pouco a dura realidade que 
Cuiabá está submetida nos últimos anos com essa 
gestão, que é catastrófica. Todos veem no dia a dia 
os sinais claros e evidentes de uma gestão que não 
consegue honrar com os compromissos”, 

"uM agente que tenta roubar 
dinheiro público, isso é criMe 
ou não?", questiona Mendes 

ao falar de licitação de 
lâMpadas feita por eManuel
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A presidente do Tribunal 
de Justiça de Mato Grosso 
(TJ-MT), desembargadora 
Clarice Claudino, exaltou 
o trabalho do presidente da 
Undime-MT, o secretário de 
Educação, Cultura, Esporte 
e Lazer de Várzea Grande, 
Silvio Fidelis, durante o 14° 
Fórum Extraordinário da 
Undime-MT (União dos 
Dirigentes Municipais de 
Educação de Mato Grosso), 
que teve início na manhã 
desta quinta-feira (06), no 
Hotel Fazenda Mato Gros-
so, em Cuiabá.

Para desembargadora 
as ações do presidente re-
lacionadas à educação tem 
sido de extrema importância 
para fortalecer a educação. 
“Tem sido um parceiro muito 
importante. As ações condu-
zem a esse entrelaçamento 
de objetivos e, principal-
mente, de propósitos, de lhe 
fazer, porque o segmento 
da educação é muito forte e 
fortalece, cada vez mais. E 
que nós possamos ocupar as 
suas políticas públicas fortes 
e bem construídas”.

Ainda sobre a educação, 
a desembargadora revelou 
que construir políticas públi-
cas é necessário para oportu-
nizar o avanço no setor.

“Estamos muito con-
tentes de poder estar aqui, 
quando falam desse espaço, 
deste evento, para propagar 
o contato político com o po-
der judiciário, em construir 
política pública, tratamento 
adequado e prevenção de 

conflitos na educação, no 
meio dos círculos de educa-
ção de classe. Por isso, nós 
estamos ocupando todas as 
oportunidades que surgem 
para falar da importância 
dos círculos de educação de 
classe.

Outra autoridade que 
fez questão de pontuar o 
nome de Fidelis foi o presi-
dente da Associação Mato-
-Grossense dos Municípios, 
o prefeito de primavera do 
Leste, Leonardo Bortolini. 
Ele reforçou, que o então 
secretário de Várzea Gran-
de, traz a oportunidade de 
levar a equidade na condição 
de informação, de debate, 
de discussões a todos os 
municípios, independente 
da sua economia, do seu 
coeficiente populacional, 

do seu tamanho de extensão 
territorial.

“A Undime é de fato, 
o verdadeiro colegiado da 
educação e que tem a compe-
tência e capacidade de levar 
a informação da educação. 
A AMM se faz presente, 
não somente como o parti-
cipe institucional, mas para 
afirmar o compromisso de 
estar ladeada nas bandeiras 
da Undime que favorecerem 
o Fórum. Fortalecimento da 
educação dos municípios. E 
acredito que há um aluno, 
onde a gente vai discutir 
muita inovação na educa-
ção, inclusão, é para cons-
truirmos uma educação de 
melhor qualidade a todos 
os municípios independente 
da sua situação econômica”, 
frisou ele.

GOvErNaDOr maUrO mENDES (UNiãO)

A  Empresa União Transportes em Várzea 
Grande recebeu no dia oito de março, seu 
primeiro ônibus elétrico. 

A linha que o ônibus irá fazer será a 24, 
que sai do terminal André Maggi e vai até o 
Shopping Pantanal. Ao que tudo indica este 
ônibus faz parte apenas de um teste para 
que a empresa veja como irá funcionar e as-
sim tendo sucesso, adquirir novas unidades. 
No entanto, o ônibus é elétrico, mas dentro 
mantenha o mesmo perfil dos demais que 
já circulam a cidade.

Várzea grande recebe seu priMeiro ônibus elétrico





Mato Grosso, 16 a 31 de março 2024 
Email: noveen.comercial@gmail.com

Telefone: (65) 9 9665-8746 7Jornal jovem

Professores e estudantes da Escola Estadual Dione Augusta 
da Silva Souza, no bairro CPA IV, em Cuiabá, realizaram um 
intervalo diferente e que entrou para a história . Em recepção 
com direito a aplausos e muita empolgação, eles homenagearam 
seus 40 estudantes que concluíram o Ensino Médio em 2023 e 
conquistaram ingresso em diversas universidades por meio do 
Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 2024 e do Programa 
Universidade Para Todos (Prouni).

De início, a diretora da escola, a professora de História Telma 
Bezerra Cavalcante, fez questão de destacar que, entre os 40 
aprovados, 26 deles ingressaram com louvor na Universidade 
Federal de Mato Grosso (UFMT). “Tivemos na UFMT 
estudantes aprovados em 1º lugar nos cursos de Enfermagem, 
Ciência da Computação e Letras, principalmente”, comemorou.

Animados por músicas cantadas por uma dupla sertaneja, 
muitos estudantes do turno abriram mão da recreação no 
intervalo e se juntaram aos homenageados no pátio da escola. A 
unidade recebe alunos dos bairros como Doutor Fábio, Jardim 
Vitória, Umuarama, Altos da Serra, Jardim Brasil, Novo 
Horizonte, Planalto, Nova Canaã, Primeiro de Março, 
Três Barras, Altos da Glória, além do CPA.

Rafael Luiz Pereira, de 18 anos, foi o grande destaque. 
O estudante conseguiu aprovação em duas universidades, 
sendo 1º colocado no curso de Enfermagem da UFMT e 
também 1º colocado no curso de Odontologia em uma 
universidade particular de Cuiabá. “Dedico essa conquista 
aos professores que me orientaram e tiveram a paciência 
de me guiar durante os dois últimos anos do Ensino 
Médio que cursei nesta escola”, falou emocionado.

A estudante Ana Clara, de 17 anos, também foi 1º 
lugar na UFMT. Ela passou para Letras e não escondeu 
a emoção ao contar que, desde criança, sonhava em ser 
professora. “Conquistei um sonho antigo e foi graças 
aos recursos pedagógicos e tecnológicos que a escola 
ofereceu, como as plataformas digitais, internet de banda 
larga e Chromebooks nas aulas”.

Ana aproveitou a presença dos colegas que estão no 
'terceirão' para lembrar que o curso pré-Enem ofertado 
pela Secretaria de Estado de Educação (Seduc-MT) foi 
fundamental para que conquistasse o 1º lugar no curso 
dos seus sonhos. “Façam como eu. Se inscrevam no Pré-
Enem Digital MT, estudem muito e nunca desistam. Se 
motivem e corram atrás dos seus objetivos”. 

escola da rede estadual eM cuiabá
teM 26 estudantes aProvados Para 
uFMt e 14 Para outras universidades

Empolgados, os estu-
dantes voltaram à escola 
para comemorarem suas 
conquistas com colegas e 
professores

“É um privilégio enor-
me fazer parte desse time 
que, graças a Deus, con-
quistou muitas vagas na 
UFMT”, falou Vitória No-
gueira da Silva, de 18 anos. 
Segundo ela, os 16 livros do 

kit pré-Enem, distribuído 
pela Seduc, se tornaram 
seus companheiros durante 
os nove meses de 2023 nos 
quais se dedicou muito aos 
estudos. “Não tenho pala-
vras para descrever. Estou 
muito feliz”.

Clima de felicidade 
compartilhado pela estu-
dante Maria Augusto de 
Figueiredo Soriano, de 

18 anos, futura en-
genheira civil pela 
UFMT. “Foram três 
anos de muita dedi-
cação nos estudos e 
de muito compro-
metimento por par-
te dos professores, 
principalmente os de 
Matemática e Portu-
guês. São as matérias 
mais difíceis e que 
as provas do Enem 
exigem muito. À Es-
cola Dione Augusta 
que é merecedora 
de tudo isso. Viva a 
nossa escola”, gritou 
empolgada.

Na avaliação do 
secretário de Estado 
de Educação, Alan 
Porto, o resultado 
apresentado pelos 

estudantes da Escola Es-
tadual Dione Augusta é a 
soma dos investimentos 
feitos em novos materiais 
pedagógicos, tecnologias 
educacionais, formação 
continuada dos professo-
res e, sobretudo, no Pré-
-Enem Digit@l MT.

Alan observou que Es-
cola Dione Augusta, que 
é referência em educação, 
recebeu entre 2022 e 2023 
investimento de R$ 4,7 
milhões na sua reforma 
geral ,  proporcionando 
maior comodidade para 
professores, demais tra-
balhadores da educação e 
para os seus 1.290 estu-
dantes matriculados nos 
três turnos.

“Ver essa escola total-
mente reformada e com 
todos os recursos neces-
sários para o bom desen-
volvimento dos estudantes 
traduz o que vem sendo 
feito em toda a rede es-
tadual de ensino e nos dá 
a certeza de que vamos 
continuar comemorando o 
ingresso de mais estudan-
tes nas universidades no 
próximo ano”, finalizou o 
secretário.

Empolgados, os estudantes voltaram 
à escola para comemorarem suas 
conquistas com colegas e professores
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procuradoria 
da Mulher do 

legislatiVo 
desenVolVe 
ações para 

reduzir índices 
de Violência de 

gênero

Proteção contra assédio 

ProPosta de eduardo botelho
FeMinino eM locais Públicos é 

Mato Grosso está prestes 
a dar um passo decisivo na 
proteção contra o assédio 
sexual em locais públicos. 
O Projeto de Lei 574/23, de 
Eduardo Botelho, presidente 
da Assembleia Legislativa de 
Mato Grosso (ALMT) foi 
recentemente aprovado em 
Plenário, requer que equipes 
de bares, restaurantes e esta-
belecimentos similares sejam 
treinadas para combater o 
assédio contra a mulher. A 
proposta aguarda sanção do 
governo estadual para virar lei.

Botelho alerta sobre a 
desigualdade de gênero que 
persiste nos mais variados 

ambientes, um deles é no mer-
cado de trabalho. Nessa linha, 
a sociedade tem percebido, 
cada vez mais, a importância 
de ações de prevenção, enfren-
tamento e com-
bate a crescente 
violência contra a 
mulher.

O projeto de-
termina também 
a capacitação de 
funcionários de clubes no-
turnos, casas de espetáculos e 
congêneres, para habilitá-los 
a identificar e combater o 
assédio sexual e a cultura do 
estupro praticados contra a 
mulher.

O combate à discriminação e vio-
lência contra mulher na perspectiva 
de gênero e a articulação entre os 
poderes públicos para que o direito 
da mulher seja representado e res-
peitado, são pautas defendidas pela 
Procuradoria Especial da Mulher da 
Assembleia Legislativa do Estado de 
Mato Grosso (ALMT), tendo à frente 
como procuradora especial a depu-
tada Janaina Riva (MDB).

Criada há um ano, a Procuradoria 
Especial da Mulher da ALMT recente-
mente atuou em um acordo junto ao 
Supremo Tribunal Federal (STF) que 
ampliou a participação de candidatas 
do sexo feminino às vagas ofertadas 
em concursos públicos para a Po-
licia Militar de Mato Grosso e para 
o Corpo de Bombeiros. O pacto foi 
homologado pelo ministro Cristiano 
Zanin no âmbito da Ação Direta de 
inconstitucionalidade (ADi) 7487, 
ajuizada pela Procuradoria-Geral 
da República (PGR). Os percentuais 
serão considerados como reserva 
mínima de vagas, de modo que mu-

lheres e homens concorram de 
maneira igualitária.

“Requerimentos junto ao Mi-
nistério Público de Mato Grosso 
(MPMT) que envolvam casos de 
feminicídio, moções de repúdio 
e pautas de gênero em reuniões 
estratégicas, como aplicação 
dos direitos da mulher, estão en-
tre as ações de enfrentamento à 
violência e proteção à mulher", 
disse a procuradora Francielle 
Brustolin, subprocuradora da 
Procuradoria Especial da Mu-
lher.

Brustolin destaca ainda, a 
reunião ocorrida em agosto do 
ano passado na ALMT, com o 
Grupo de Estudo e Atuação de 
Combate à Violência Contra a 
Mulher, com a participação de 
representantes do Tribunal de 
Justiça de Mato Grosso (TJMT), 
do Ministério Público do Estado 
(MPE), das polícias Judiciária 
Civil e Militar, da Procuradoria-
-Geral do Estado, da Defensoria 
Pública do Estado e de movi-
mentos sociais e entidades da 
sociedade civil, que apresenta-
ram sugestões de iniciativas que 
possam contribuir com a redu-
ção dos índices de violência de 
gênero.A subprocuradora frisa a 
importância da participação dos 
parlamentares homens para um 
olhar diferenciado nas pautas de 
gênero, principalmente aquelas 
que envolvam políticas públicas 
como redução dos indicies de 
violência contra mulher.

“Nós temos um poder públi-
co pensado para o homem. Não 

é que eles estejam alheios às 
perspectivas de gênero, mas que 
atuem efetivamente no com-
bate à violência de gênero para 
esse público. Acredito que esse 
trabalho de conscientização e o 
atendimento especializado serão 
de grande importância não só 
para a Assembleia, mas para toda 
a sociedade. É fundamental que 
espaços da Casa de Leis sejam 
reconhecidos pelo seu compro-
misso de igualdade de gênero e 
o combate à violência contra as 
mulheres”, declarou.

Para 2024 a Procuradoria 
Especial da Mulher quer ampliar 
o trabalho de acolhimento e 
oferecer atendimento especiali-
zado às servidoras mulheres da 
Assembleia. “Vamos investir na 
capacitação dos servidores para 
que possam compreender e 
atuar na prevenção e combate à 
violência de gênero. Estou mui-
to animada para ver o impacto 
positivo que esse projeto terá e 
tenho certeza de que será um 
sucesso”, reiterou a subprocura-
dora Francielle Brustolin.

 Enquanto procuradora es-
pecial, a deputada Janaina Riva 
destacou a importância da 
união de forças para debater 
políticas públicas que  reduzam 
as violências física, psicológica, 
sexual e f inanceira contra a 
mulher. “Nossa Procuradoria 
da Mulher veio para criar um 
relacionamento direto com os 
demais poderes constituídos 
e instituições para pensarmos 
juntos”, finalizou.

EDUarDO BOTElhO, 
prESiDENTE Da 

aSSEmBlEia 
lEGiSlaTiva DE 

maTO GrOSSO 
(almT)
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HIGIEnE Do Sono E SEu ImPACTo nA 
mELHoRA DA QuALIDADE DE vIDA

A qualidade do sono é altamente influenciada por 
nossos hábitos e atividades diárias. E isso também inclui 
a rotina na hora de dormir! Ou seja, como nos compor-
tamos nos momentos que antecedem o nosso merecido 
descanso.

Comer muito, tomar café e ficar muito tempo exposto 
à luz artificial são alguns exemplos clássicos de hábitos 
que interferem nesse processo fisiológico tão importante 
e necessário.

Nesse contexto, a chamada “higiene do sono”, hoje, 
é apontada pelos médicos como a estratégia de saúde 
pública mais eficaz para o tratamento de diversos distúr-
bios do gênero, como o sonambulismo, a insônia, o terror 
noturno, dentre outros.

Não apenas para o tratamento, mas também a manu-
tenção do nosso bem-estar diário, conforme explica o Dr. 
Lucas Padial, otorrinolaringologista do Hospital Paulista 
e especialista em distúrbios do sono.

“A higiene do sono é um conjunto de medidas coti-
dianas que produz efeitos benéficos que melhoram o ato 
de adormecer e colaboram para um boa noite de sono. 
Portanto, é algo válido a todas as pessoas que buscam 
uma melhor qualidade de vida, além, é claro, de quem já 
sofre com problemas para dormir”, destaca o especialista.

Deitar-se quando sentir sono e evitar o uso de ele-
trônicos (celular, notebook, televisão), atividades físicas 
intensas e o consumo de bebidas alcoólicas são algumas 
das medidas que fazem parte desse protocolo.

Há também aspectos que demandam certo auto-
conhecimento e, até mesmo, disciplina. “O sono é um 
comportamento e requer ritmicidade. Por isso, também 
é importante estabelecer horários regulares para acordar 
e dormir. Nesse contexto, é fundamental entender/res-
peitar o seu cronotipo. isto é, se você é uma pessoa mais 
matutina ou vespertina, ajudando a adequar melhor a 
rotina da vida ao sono”, observa.

Estímulos sensoriais também ajudam nesse processo, 
segundo o médico. “Temperatura, som, cheiro, textura 
da cama e travesseiros: tudo isso ajuda a transformar o 
seu local de descanso em um ambiente agradável e que 
induza ao sono”, enfatiza o Dr. Padial, que listou aqui 
uma série de medidas simples a quem deseja trabalhar 
a própria higiene do sono, em busca de mais qualidade 
de vida e, até mesmo, como forma de prevenir possíveis 
distúrbios futuros.

O que fazer:

O que evitar:

• Exposição excessiva à luz artificial;
• Comer muito antes de dormir ou alimentos mais “pesados”;
• Ficar pensando em excesso. Tente “esvaziar a mente” no 

momento de dormir;
• Tomar café, energético e outras bebidas estimulantes, prin-

cipalmente à base de cafeína e taurina;
• Alimentos como chocolate, refrigerante e até chás que tam-

bém possuam cafeína;
• Bebidas alcoólicas antes de dormir;
• Cigarro antes de dormir, pois também pode ser um estimu-

lante que impede a sonolência e induz fragmentação do sono 
(assim como o café, chocolate etc.);

• Usar aparelhos eletrônicos (celular, notebook, televisão) antes 
de dormir;

• Atividades físicas intensas logo antes de dormir. O ideal é 
fazer isso durante o dia;

• Manter a temperatura do quarto agradável;
• Deitar-se apenas quando sentir sono;
• Transformar o quarto em um ambiente agradável e que 

induza ao sono (temperatura, som, cheiro, textura da cama e 
travesseiros);

• Estabelecer horários regulares para acordar e dormir. Sono 
é um comportamento e requer ritmicidade;

• Respeitar seu cronotipo. Existem pessoas matutinas, mas 
existem as vespertinas. Entender seu ritmo ajuda a adequar me-
lhor a rotina da vida ao sono;

• Não dormir durante o dia. Cochilar até no máximo 45 minutos 
desde que distante do horário de dormir.
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